

Newsletter de la

TrALIM

Chaire Transitions Alimentaires

Décembre 2024

En cette fin d'année la Chaire TrALIM vous fait un retour sur l'automne et vous annonce ses projets pour 2025. On vous présente aussi une nouvelle chercheuse de notre réseau, et toujours les actus de nos partenaires, bonne lecture !

Actualités de la Chaire

Temps forts

Retour sur trois temps TrALIM en octobre 2024

En octobre TrALIM a été présente sur plusieurs temps forts autour de l'alimentation : une table ronde à Tignieu-Jameyzieu sur les Plans Alimentaires Territoriaux avec Mathilde Ferrand ; deux conférences au Festival Bouillon de Cultures, ayant croisé regards de chercheurs et de personnes concernées (en savoir plus) ; et enfin une présence au Village des Sciences Humaines et Sociales de l'Université Lumière Lyon 2 avec la présentation de deux recherches en cours en interaction avec le grand public.



Journée d'étude

Appel à Communication et inscription à notre 1ère Journée d'Etude TrALIM

La Chaire TrALIM propose sa 1ère Journée d'Etude sur les Transitions Alimentaires qui se tiendra le 24 juin 2025 sur le Campus Berges du Rhône. Il s'agira d'une journée de partage des travaux des chercheur.euses de l'Université Lumière Lyon 2 et de l'Institut LYFE sur les enjeux alimentaires, ouverte au public !

Appel à communication puis programmation à venir. Inscriptions d'ores et déjà possibles

En savoir plus

Séminaire

Séminaire doctoral SociALyon

Le séminaire doctoral SociALyon propose un espace d'interconnaissance entre doctorant.es afin d'échanger de manière bienveillante sur leurs travaux de thèses. Les cinq rencontres (sur le lien) vont rassembler une dizaine de doctorant.es en Sciences Sociales autour de l'alimentation à Lyon : ils-elles font donc partie de plusieurs laboratoires partenaires de la Chaire TrALIM à Lyon ou d'ailleurs, dont le Centre Max Weber UMR 5283, Triangle UMR 5206 et l'Institut Lyfe. Pour offrir un espace de parole privilégié le séminaire s'adresse uniquement à un public de doctorant.es, sur inscription préalable obligatoire auprès de l'équipe organisatrice.

Inscription



SociALyon
Séminaire doctoral des sciences sociales de l'alimentation à Lyon
2024-2025

Ce séminaire propose un espace d'interconnaissance entre doctorant.es afin d'échanger de manière bienveillante sur leurs travaux de thèses

Bimestriel de novembre à juillet
Le mardi de 14h à 16h30

Participation hybride, inscription requise

En présentiel :
Salle D4.143, ENS de Lyon
15 parvis René Descartes 69007 Lyon

En distanciel :
Contactez l'équipe organisatrice pour recevoir le lien de connexion

Contacts :
albane.berneuil-fouiller@univ-lyon2.fr
mblanchet@institutlyfe.com
elodie.leszczak@ens-lyon.fr

 **triangle** UMR 5206  **Max Weber**  **lyfe** 

Portrait

Fatemeh Rakhshanlou

Titulaire d'un master en études françaises de l'Université de Téhéran, où ses recherches se sont concentrées sur l'industrie du tourisme en France et les enjeux des politiques visant à augmenter les revenus de ce secteur, Fatemeh a rejoint en novembre les équipes de la Chaire TrALIM. Son intérêt pour les liens entre alimentation et tourisme l'a conduite à explorer plus spécifiquement le domaine du tourisme gastronomique.



Dans ce cadre, elle a eu l'opportunité de participer à une bourse de six semaines en 2023 à l'Institut LYFE pour collaborer sur un projet portant sur la diplomatie gastronomique et son impact sur le statut national et international d'une ville. Cette expérience a renforcé sa compréhension des dynamiques entre culture alimentaire, rayonnement international et attractivité territoriale, tout en consolidant son approche comparative pour l'étude des cas de Lyon et Rasht.

Elle débute cette année une thèse de doctorat (inscription novembre 2024) intitulée « Diplomatie gastronomique et soft power urbain : étude comparée de Lyon et de Rasht, deux villes bénéficiant d'un label UNESCO pour leur alimentation », sous la direction de Claire Delfosse et Jean-Nöel Consales.

L'alimentation, autrefois perçue comme un simple besoin vital ou un plaisir gastronomique, s'est progressivement transformée en un outil stratégique pour les villes et les collectivités territoriales. Aujourd'hui, elle joue un rôle clé dans le renforcement du rayonnement culturel, le développement de l'attractivité économique, touristique et la préservation de l'identité locale. À travers des labels tels que ceux de l'UNESCO, des villes comme Lyon en France et Rasht en Iran ont su valoriser leur patrimoine culinaire et leur aura gastronomique pour se positionner sur la scène internationale. Bien que les contextes culturels et les ambitions de ces villes soient très différents, leur trajectoire montre comment la diplomatie gastronomique devient un instrument puissant de soft power, permettant d'accroître l'influence d'une ville tout en respectant ses particularités locales.

Actualités réseau

Appel

Appel à communications colloque "Circulations et appropriations des modèles agri-alimentaires : quelles prises pour les acteurs territoriaux ?" | juin 2025

Le terme de modèle est fréquemment mobilisé par les acteurs opérationnels dans une appréhension globale du système agro-alimentaire, de l'amont à l'aval (Lamine, 2012). Il en est de même dans de nombreuses lois, à l'image de la loi EGalim en France (2018) qui inscrit certains modèles agri-alimentaires comme une norme à suivre. Ainsi, l'obligation d'intégration d'une alimentation locale, bio et de qualité (SIQO, HVE...) dans la restauration collective fonctionne comme une injonction tant pour les acteurs publics, qui doivent transposer ces normes sur leur territoire, que pour tous les autres acteurs du système agri-alimentaire (agriculteurs, consommateurs, transformateurs et commerçants au sens large). Cet ensemble d'acteurs territoriaux du système agri-alimentaire agissent à différentes échelles, locales, nationales comme internationales. Deux axes de réflexion sont proposés pour ce colloque : la notion de modèle agri-alimentaire et la mise en dispositif des modèles agri-alimentaires par les acteurs territoriaux.

Ce colloque, organisé par l'équipe Mosaïques-Lavue et le Ladyss, se tiendra les 16 et 17 juin 2025 en région parisienne. La date limite d'envoi des propositions de communications est fixée au 13 janvier 2025. Texte complet de l'appel à communications à télécharger [ici](#).

Colloque

Colloque Transferts matériels, discursifs et linguistiques dans le domaine du thé de 1856 à nos jours - juin 2025

Lyon, 19-20 juin 2025. Coorganisation par le Centre d'Études Linguistique (CEL) et l'Institut d'Asie Orientale (IAO) | Rendu des abstracts : une page, pour le 15 janvier 2025

Ce colloque vise à explorer la place du thé dans nos sociétés, de manière transversale et internationale, pour la période moderne et contemporaine. Il aborde les aspects linguistiques et langagiers (évolution des terminologies, discours autour du thé), culturels (insertion du thé dans notre quotidien via les pratiques du boire et manger, culture matérielle afférente), mais aussi économiques (pratiques agricoles, échanges commerciaux), et politiques (notamment dans le cadre des processus de décolonisation). Les articulations entre ces différents champs seront privilégiées. Nous considérerons la période allant des années 1855-1858 à nos jours. En effet, à partir du milieu du xix^e, une césure s'opère dans l'histoire des flux commerciaux et culturels autour du thé, à travers la fin des guerres de l'opium (1856) et de la guerre de Crimée (1853-1856), l'ouverture contrainte et forcée du Japon au commerce extérieur (convention de Kanagawa en mars 1854), ou encore la révolte des Cipayes (1857), qui précipite la proclamation de l'Empire des Indes. La période moderne et contemporaine apparaît donc propice à une réflexion sur le thé, à la fois en tant que vecteur d'identité culturelle et/ou de transferts matériels et linguistiques.

Agenda

. Les Assises de la transition agroécologique et de l'alimentation durable se tiendront le 2 et 3 décembre à Montpellier. En savoir plus : <https://assises-agroecologie-alimentation.fr/>

. La dixième Convention Internationale d'Histoire et des Cultures de l'Alimentation se déroulera à Tours du 11 au 13 juin 2025. La date limite d'envoi des propositions de communications et de sessions est fixée au 31 octobre 2024.

. Séminaire mensuel ouvert Sciences sociales et alimentation (Solal), un vendredi par mois au Centre Maurice Halbwachs à Paris. Infos et inscriptions : <https://solal.hypotheses.org/2024-2025>

Recrutement

Offre de stage Master 2 - TRANSitions des Systèmes Agri-Alimentaires Territorialisés (TRANSAAT, programme TETRAE de INRAE & Région Grand Est)

Ce stage s'inscrit dans le volet de recherche visant à étudier l'ancrage et la circularité des flux agri-alimentaires dans plusieurs territoires de la Grande Région (Grand-Est, Wallonie et & Luxembourg). Plus précisément, le stage vise à réaliser des représentations protométaboliques des flux agri-alimentaires sur 4 territoires à l'aide d'un outil informatique semi-automatisé, basé sur les statistiques publiques ; puis à consolider et analyser les flux de ces territoires et de leurs opérateurs, en mettant l'accent sur la circularité des flux agri-alimentaires et les perspectives d'ancrage territorial.

Le stage sera réalisé au sein de l'Université de Technologie de Troyes (équipe Interdisciplinary research on Society-Technology-Environment interactions (InSyTE) et encadré par Pauline Marty et Sabine Dermine), avec des missions de terrain dans les Vosges (frais pris en charge avec accueil gracieux à l'unité INARE Aster de Mirecourt). Formation recommandée : Fin de parcours d'ingénieurs ou Master en agronomie, économie, géographie, aménagement du territoire ou modélisation des systèmes complexes.

Savoir-faire-souhaité : Traitement statistique de données, modélisation. Capacité à développer des méthodes d'analyse et d'évaluation intégrée (telles qu'un ensemble d'indicateurs) et de mise en discussion de résultats au sein d'arènes d'acteurs variés.

Date limite de candidature : 12 décembre 2024

[En savoir plus](#)

Formation

MOOC sur "les précarités alimentaires" : comprendre et agir

Le Centre national de la fonction publique territoriale (CNFPT) et la Chaire Unesco Alimentations du monde présentent une nouvelle formation en ligne (MOOC) sur les précarités alimentaires.

La précarité alimentaire : de quoi s'agit-il ? Pourquoi parler de précarité plutôt que de pauvreté ? Qui est concerné ? Quelles réponses apporter face aux situations de précarité alimentaire ? Quels rôles pour les pouvoirs publics et, particulièrement, les collectivités territoriales ? Ce MOOC répond à ces questions en donnant la parole à des agents territoriaux, des représentants de l'État, des acteurs associatifs, des chercheurs et des personnes directement concernées. Il propose une analyse croisée de cette problématique complexe, pour laquelle des réponses adaptées et diversifiées sont attendues.

Inscriptions du 04 nov. 2024 au 03 févr. 2025

Cours du 13 janv. 2025 au 07 févr. 2025

Inscriptions



Inscrivez-vous à notre newsletter

— université
— LUMIÈRE
— LYON 2

INSTITUT
Lyfe
MANAGEMENT
EN ARTS CULINAIRES
& HÔTELLERIE

TrALIM
Chaire Transitions Alimentaires